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國立屏東商業技術學院參加第三屆魯台教育合

作暨職業教育院校長研討會報告 

 

緣起 

 

第三屆魯台教育合作暨職業教育院校長研討會係由中國山東省教育

廳、山東省人民政府臺灣事務辦公室、濰坊市人民政府以及臺灣海峽

兩岸教育交流促進協會主辦；其目的在於增進兩岸職業院校之交流與

商討未來合作之可能。此研討會已於 2010 年 8 月 31 日至 9 月 7日期

間順利舉辦完成。本校此次係由代校長領隊，研發長隨同，仍是本著

觀摩與進一步學習了解的精神，恪遵謹言慎行的態度，謹慎地參與研

討會。 

    本校參與此次研討會的目的，除了想更進一步瞭解中國職業院校

制度外，當然也想提高未來本校與中國職業院校合作的可能；但在兩

岸學術交流未更明朗之際，仍舊秉持著遵守「臺灣地區與大陸地區人

民關係條例」以及「各級學校與大陸地區學校締結聯盟或為書面約定

之合作行為審查要點」的各項規定，嘗試是否有可能與大陸院校有實

質合作的空間。 

    與會期間，除了認識了山東省濰坊市教育局、台辦的官員以及山
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東省重要職業院校長外，更有幸得以參觀若干職業院校，尤其後者，

的確讓人印象深刻。茲將此次參與研討會的感想臚列於下： 

 

第一：兩岸的交流已然成為趨勢，臺灣民眾應已無法再忽略此一潮

流，我們也不應該再喪失「知己知彼」的機會；換言之，臺灣

的學生以後或多或少定會與中國大陸的民眾有接觸、有往來，

甚至於有交易有競爭，如能及早讓台灣的學生與中國大陸的學

生有交流互動，此對台灣的學生而言，應有一定的助益。 

第二：臺灣民主自由的觀念及生活方式，應是中國年輕的學生可以接

受的，我們可以很容易從兩岸一般民眾的穿著舉止分別出兩者

之不同；但若是兩岸的學生齊聚一室，我們可以很容易分別出

他們是來自不同的國度或教育環境嗎？未必，拜科技、經濟進

步，甚至於「少子化」之賜，其實兩岸的年輕學子差異是不大

的；如此，若是我們的教育、民主觀念領先中國大陸，那我們

還擔心甚麼？ 

第三：每次來中國，總覺得中國都在進步，都在建設，雖說如此，總

覺得中國似乎尚缺乏一些「氛圍」，可能是缺失「細膩性」、「人

性化」、「氣質性」、…，此種缺乏性正是「早晚都在建設」的

國家或城市無法快速完成的「文化水平」；然而，無可否認，
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此種快速建設成長的力道正於中國大陸各地蔓延，假以時日，

也許可以讓她充實其「空虛」，屆時其之成長將是巨大的，我

們必須要讓我們的年輕學子更早見識到未來他們的競爭對手

的潛力，「未雨綢繆」地有所準備，有所因應。職是之故，我

們必須要與對岸交流。 

第四：前述的論點並非「空穴來風」，此次，我們有安排參觀威海職

業學院。時值正當星期假日，對岸學校開學日期大概早臺灣學

校的開學日二個星期，星期日早上約 10 點左右，走進威海職

業學院圖書館內之閱覽室，「寂靜無聲」赫然見到大陸學生「座

無虛席」地密密麻麻在溫習功課。「無法置信」地問他們的老

師，「他們都是自願地來圖書館讀書」，除了震驚大陸學生的「用

功程度」外，另一方面，也感受到要在 13 億人口中脫穎而出，

其競爭壓力可想而知。「回到臺灣的第一件事就是要告訴我們

的學生，這就是大家未來的競爭對手」，相信看到此種景象的

臺灣同仁定有類似的看法。 

第四：雖說此行的目的之一，是尋求未來於中國大陸招生的可能，以

解決臺灣目前高等教育資源過剩的困境，但目前中國已像吸盤

似地牽引著臺灣，試問我們所認識的親朋好友中，有多少人現

在正在大陸工作，有多少人每月、每季或每年需往返中國數
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次？每到一個地方，幾乎都會聽到熟悉的台語口音；因此，與

中國的學術交流已然勢在必行。 

第五：以現在中國的技職教育仍停留於以前臺灣的專科時代，而現行

臺灣的技職教育已與高等教育並行，彼此之間的轉移並無多大

的困難；換言之，屏商技畢業的學生要到高等學府如台大等校

進修，並無多大的阻礙 (只要其能通過入學考試)。但反觀中

國的職業院校，此管道是不通的；因此，兩岸的技職教育的確

存在相當的合作交流空間。職是之故，本校當前所秉持的態度

是以多認識中國職業院校為主，可以進行兩岸師生的短期交流

為輔，以靜候未來兩岸教育的更進一步明朗化。 

第六：嚴格來講，臺灣的教育制度的確優於中國，特別的是，於教育

部的有效「控管」下，每所大專院校幾乎同出於一個模子，具

有一定的可信度；但反觀中國的大專院校，其素質就太參差不

齊，我們實在無法分別其優劣。因此，本校未來會合作的對象，

將局限於中國的公立學校。 

第七：至目前為止，本校尚未與中國任何一所大專院校簽署不同程度

交流的書面約定，若欲簽訂，也將遵守並依照兩岸交流的相關

規定辦理。 
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活動行程： 

 

8 月 31 日抵達山東濰坊市參加研討會 

 

 

9 月 1 日早上參觀白浪河濕地公園 

 

 



 7

 

 

9 月 1 日下午參觀楊家埠民俗文化村 

 

 
9 月 2 日早上本校校長準備參加研討會開幕式 
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9 月 2 日上午 9:00 研討會開幕 

 

 

9 月 2 日下午參觀濰坊濱海經濟開發區 
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9 月 3 日上午參觀山東科技職業學院 

 

 
9 月 3 日上午參觀濰坊商業學校 
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9 月 3 日上午參觀山東經貿職業學院 

 

 
9 月 3 日上午參觀山東經貿職業學院並與其院長交換禮物 
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9 月 3 日下午參加合作對接洽談會 

 

 
9 月 4 日上午參觀蓬萊閣 
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9 月 4 日下午參觀煙台工程職業技術學院 

 

 

9 月 4 日下午參觀張裕國際葡萄酒城 
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9 月 5 日上午參觀威海職業學院 

 

 

 

9 月 5 日上午參觀威海職業學院圖書館一隅，「光陰易逝，豈容我待」 
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威海職業學院圖書館一隅 

 

 

威海職業學院內工廠之標語令人省思 
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9 月 5 日下午參觀劉公島 

 

 

 

 
9 月 6 日上午參觀成山頭 
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9 月 6 日下午參觀青島 

 

 

 
9 月 7 日於青島機場準備返台 
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結語 

 

直至目前為止，腦中仍充盈著那令人印象深刻的標語：  

 

「光陰易逝，豈容我待」 

「父母養育辛苦，報恩唯有苦讀」 

 

我們的年輕學子，不要再「欲自修而年已蹉跎」。 


